

Jean-Baptiste André Godin à Charles Fauvety, 24 avril 1880

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (20)

Collation 2 p. (447r, 448v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Charles Fauvety, 24 avril 1880, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 04/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/50156>

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [24 avril 1880](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Fauvety, Charles \(1813-1894\)](#)

Lieu de destination 8, avenue Henri-Barbusse, Asnières-sur-Seine (Hauts-de-Seine)

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin informe Fauvety qu'il commence la transformation du journal *Le Devoir* avec la suppression du bulletin politique dès le prochain numéro, et qu'il est prêt à accepter la collaboration des amis de Fauvety. Il ne souhaite pas développer la totalité du programme dans les colonnes du journal mais veut qu'il soit admis, comme l'a exprimé Fauvety, « que l'action sociale sera élevée au sentiment religieux et que la pensée religieuse sera traduite en action sociale ». Il fait référence aux observations qu'il a faites dans le numéro du *Devoir* du 9 novembre 1879 à propos des articles que Léon Denis a envoyés au journal : « J'ai trouvé alors que Léon Denis faisait trop peu de cas de la vie terrestre pour tout placer dans la vie céleste. » Il souhaite que la question religieuse soit abordée dans les limites indiquées dans l'article « Le progrès d'abord sur la Terre » paru dans les numéros du *Devoir* des 9 et 16 novembre 1879.

Notes Lieu de destination : l'index du registre de correspondance indique « 8 avenue Pereire à Asnières (Seine) » ; l'avenue Pereire d'Asnières-sur-Seine été rebaptisée Henri-Barbusse.

Support La copie de la lettre utilise le papier du registre orienté dans le format paysage ; le texte est copié sur deux colonnes, chacune correspondant à une page de la lettre.

Mots-clés

[Administration et édition du journal Le Devoir](#), [Articles de périodiques](#), [Réformes](#), [Religions](#)

Œuvres citées

- Denis (Léon), « Le progrès dans l'immortalité », *Le Devoir*, t. 3, n° 61, 9 novembre 1879, p. 974-976 [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.3/511/80/626/0/0>, consulté le 16 juin 2023]
- Denis (Léon), « Le progrès dans l'immortalité (suite) », *Le Devoir*, t. 3, n° 62, 16 novembre 1879, p. 983-985 [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.3/520/80/626/0/0>, consulté le 16 juin 2023]
- Godin (Jean-Baptiste André), « Le progrès d'abord sur la Terre. II », *Le Devoir*, t. 3, n° 62, 16 novembre 1879, p. 983 [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.3/520/80/626/0/0>, consulté le 16 juin 2023]
- Godin (Jean-Baptiste André), « Le progrès d'abord sur la Terre », *Le Devoir*, t. 3, n° 61, 9 novembre 1879, p. 974 [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.3/511/80/626/0/0>, consulté le 16 juin 2023]

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 21/11/2023 Dernière modification le 06/02/2024

Paris 26 Janvier 1880

Votre cher ami,

Il commence dès le prochain N° du "Dévoi", en supprimant le bâtonnet protégeant le mouvement de transformation qu'il est appelé à subir.

Vous pourrez parfaitement parler à nos amis de ce qui a été dit entre nous. Je suis tout disposé à accepter leur collaboration. Quant au programme il y aurait peut-être un concordat à développer d'une façon trop large, s'il s'agissait de le faire dans les colonnes du "Dévoi". Car, en pareille matière,

M. Faurat.

il est plus facile d'exprimer ce que l'on pense et veut que de l'accomplir. Toutes les chances font défaut.

Le point essentiel c'est qu'il soit admis, comme nous l'exprimerons dans notre dernière lettre, que l'action sociale sera élevée au rang d'ordre religieux et que la pensée religieuse sera vaincue en action sociale.

Le "Dévoi" me paraît faire de métaphysique, mais il peut très-utilement s'appuyer sur le bon sens qui réside à l'origine de toute cette doctrine et sur la con-

de la vie matérielle et
de la vie spirituelle.

C'est un point que
déjà j'ai eu l'occasion
de traiter au sujet des
articles : "Le Progrès de nos
P. Immortalité" que M. Denis
Danti a envoyé au travail.

J'ai trouvé alors que
M. Denis faisait trop peu
de cas de la vie éternelle
pour la placer dans la
vie éphémère.

Vous pourrez voir les
discussions que j'ai faites
alors dans le N° du 9
Novembre 1779.

Ceci dans les lignes indi-

quées sous le titre : "Le
Progrès d'abord sur la terre"
que je voulais une grande
tâche à aborder la question
religieuse.

Bien cordialement à vous.

Godin